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刚进所不久，他仔细检查了九次计算结果，认为计算

没有问题，怀疑苏联人的数据的可靠性- 经过仔细研

究，最后他巧妙地用最大功原理证明了不可能达到

这样大的压力，数据显然是错的- 这样，周先生以他

的聪明才智结束了近一年的争论，扫清了原子弹研

制过程的障碍- 这是周先生为我国第一颗原子弹的

突破做出的重要贡献- 随后，大家全力以赴计算，获

得了原子弹爆炸过程的清楚物理规律，原子弹设计

工作得以全面展开，于 4&5" 年底交出了包括结构、

尺寸和材料的理论设计模型，然后经过工程设计、部

件加工、实验室中各种冷试验、装置组装，核装置运

往试验场进行热试验- 4&56 年 4% 月 45 日我国成功

地爆炸了第一颗原子弹装置-
第一颗原子弹突破后，理论部在邓稼先主任和

周光召常务副主任（4&56 年起原一室扩展为理论

部）等科学家的领导下，开展对氢弹原理的猛攻- 他

们充分发扬学术民主，发动全理论部专家和研究人

员进行学术上的“大鸣大放”，每个人都可以畅想和

探讨氢弹的结构、材料和作用原理，刚工作的大学毕

业生也积极参加- 周先生和年青人一起讨论和争论，

大家有时争得面红耳赤- 那时，理论部的领导丝毫没

有领导和科学家的架子，与年青人打成一片，我们亲

切地称周先生和邓先生为老周、老邓- 我现在仍然留

恋和回忆当时这种的学术讨论氛围，我想这大概是

中国发展核武器理论的独一无二的环境，它事实上

也为我国大科学工程的发展提供了十分宝贵的经

验- 正是在这样的环境下，有关氢弹很多想法、甚至

不完整的方案朦朦胧胧地被提出来-
氢弹突破的关键是热核点火和自持燃烧问题，

据说当时周先生还亲自从玻尔兹曼方程出发推导了

流体力学方程组，研究在切断过程舍去项中由于非

线性效应的敏感性可能给氢弹的点火和热核反应带

来的影响- 在大家充分“鸣”“放”基础上，彭桓武、邓

稼先、周光召、于敏等科学家综合归纳后，彭桓武先

生提出兵分三路进行探索- 作为常务副主任，周先生

在协助邓稼先主任负责整个理论部探索工作的同

时，又具体指导一路人马进行突破- 事实上，早在原

子弹理论设计方案完成后，周先生已在一个研究室

中组织了一个四人小组，探索氢弹的途径- 他提出了

用原子弹爆炸的爆轰波进行点火的新思想，并领导

这路人马进行细致的点火物理研究和数值计算，虽

然最后否定了这条途径，但在大科学工程研究中，在

多条道路的探索中，宣告此路不通，也是重要的贡

献- 他们当时研究的物理成果和发展的新的二维计

算方法，为以后氢弹理论设计提供了物理基础和计

算参考-
这里还得提一下，在我们探索氢弹原理的同时，

了解到法国人也正在探索氢弹- 他们爆炸第一颗原

子弹比我们早好几年，如果我们抢在他们前面爆炸

氢弹，这将大长中国人的志气- 周先生鼓励大家咬紧

牙关，攻克难关- 在他和其他领导带动和影响下，理

论部大楼每天晚上都是灯火辉煌- 在这样的气氛下，

我国终于在 4&55 年底成功地进行了突破氢弹原理

的核试验，4&57 年上半年进行了大当量氢弹试验，

实现了赶在法国人之前爆炸氢弹的愿望- 从爆炸第

一颗原子弹装置到爆炸第一颗氢弹装置，美国用了

7 年 ’ 个月，苏联用了 6 年，法国用了 # 年 5 个月，而

我国突破了原理只用了 $ 年另 $ 个月- 这是中国人

的骄傲，是中国科技工作者的骄傲-
氢弹装置试验成功以后，型号化装备部队成为

重要任务- 上世纪 7% 年代初，周先生身负二机部九

院九所所长重任，领导全所完成了装备部队多项型

号研制任务，并奔走北京和新疆核武器试验场，亲自

参加核试验任务，指导试验后实验分析，了解理论设

计当量与试验数据的差别，以寻求改进理论设计- 我

国装备部队的第一代核武器理论设计主要是在周先

生领导下完成的- 在当年的“ 文化大革命”环境下，

工宣队和军宣队控制了我们所，实行白天闹革命晚

上抓生产的方针，周先生等所领导就是在这样艰难

的环境下，带领大家完成重大科研任务- 现在回想起

来，十分后怕，在当时这种动乱年代，如果没有热爱

祖国、不顾个人安危、无私奉献的精神，没有周先生

等一批科学大家领导我们咬紧牙关工作，这么快突

破核武器恐怕是困难的-
周先生在组织管理方面的果断决策、敢于管理

的作风，给我们留下了深刻印象- 为了早日突破氢

弹，完成党和国家交给的这一重大任务，在当年的环

境下，他冒着被戴上“ 冲击政治”帽子的风险，为政

治活动挤占科研时间而做出过抗争，限制政工部门

太多的政治活动，甚至下令取消我们理论部同志参

加二机部为庆祝一个政治活动的歌咏练习和比赛-
上世纪 &% 年代他来所看望大家时，提到往事，说自

己年轻气盛，向当年从事政工的老同志们表示抱歉-
在场的老同志听到老领导讲话，十分感动，他们心里

很明白，没有老所长这种勇敢果断的精神，我们怎能

这么快实现我国核武器的突破-
突破氢弹后，周先生在领导进行核武器型号物

理设计的同时，开始考虑研究所下一步发展问题- 他
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组织了几次规划，探索核武器设计是否还有新的原

理，提高设计水平是否还有更多的余量，我有幸作为

规划小组的成员之一，参加了他亲自领导的发展规

划的研讨& 周先生强调，为了更好完成装备部队的任

务，使核武器物理设计达到更高水平，必须掌握核武

器更深层次的物理规律& 因此他认为，加强与核武器

物理有关的基础研究、提高研究者的水平，是至关重

要的& 他还认为，即使这些基础研究一时看不出与核

武器的关系，但对于开拓研究者思路、培养研究能力

也是十分有意义的& 他切身体会到，我国核武器物理

原理为什么突破这么快，重要原因之一是当年国家

抽调了彭桓武、邓稼先、以及包括他本人和于敏先生

在内的多位在基础研究上已做出了高水平成果的科

学家，虽然大家都没接触过核武器，但他们领导一批

年青人，从基础研究开始逐步探索，最终搞清楚了作

用过程，才较快突破了核武器原理& 我国从原子弹到

氢弹所化的时间比其他有核国家都短，这是我们重

视基础研究的结果&
在周先生心中有一套怎样进一步发展研究所的

完整的设想和计划& 可惜这些想法和计划却不合当时

二机部某些领导的心意，他们一心想要我们搬往四川

三线，尽管那边缺乏进行理论研究的条件，对当时核

武器发展十分不利& 当周先生向他们汇报我们所今后

怎样发展的规划时，他们听不进去，反而认为周先生

是在阻拦搬迁，最后，425/ 年底就把周先生调离我们

所，到当时的二机部九局挂个总工程师之名&
4255 年 5 月，美国人公布了他们研制成功中子

弹的消息& 中子弹是核武器家族中除原子弹、氢弹外

又一个重要成员& 周先生在讨论规划时果断提出，为

了应对他国的核讹诈，我国也要抓紧研制中子弹& 为

了取得军方的支持，他安排我和规划组其他两位成

员王继海和郑爱琴，先后到总参和当时的国防科委

去讲解中子弹的特点和杀伤作用& 我和王继海还到

二机部去了解有关材料的生产情况& 当时我正在领

导一个研究组探索一种不同于描述普通氢弹作用过

程的新理论，周先生敏锐地意识到它可能对于中子

弹研究有意义，要我们直接瞄准中子弹原理进行探

索& 为了了解可能与中子弹研制有关的某种材料的

特性，他亲自带领我和研究组部分同志，到北京郊区

中国科学院的一个天体观察站了解他们储存特殊材

料的设备和条件& 我们经过几年研究，克服了大量困

难，最后终于在这一探索的基础上找到了不同于普

通氢弹的中子弹点火和自持燃烧新途径，并获得了

核试验证实，突破了中子弹原理& 因此，我们深深感

到周先生对问题的敏锐的战略眼光和他对我国中子

弹研究的决策和推动作用&
由于周先生在核武器发展上的卓越贡献，他是

国家自然科学一等奖获得者之一，并且成为“ 两弹

一星”功勋奖章获得者&
周先生十分重视年青人的培养，鼓励年青人的

任何进步& 他多次在不同场合强调年青人是国家和

事业的希望，年青人应当超过他们这一代& 他亲自传

授知识，鼓励大家精通业务，送业务骨干出国进修，

表现出他对年青人的期望和对国家发展的关心&
上世纪 61 年代前后，核武器研究所分配来一大

批大学毕业生，在大学里谁也没学过与核武器有关

的知识& 为了弥补这些大学生的知识不足，在突破氢

弹前后，周先生系统地给大学生讲课& 周先生来所前

是研究基本粒子的，与核武器物理专业完全不一样，

但由于他深厚的基本功，很快深入新的领域，大家都

很佩服他的才能& 周先生讲课特点是不用讲稿，在黑

板上推导公式，使大家能沿着他的思路走，物理概念

讲得很清楚，使人能很快抓住要点& 他喜欢你随时提

问和跟他讨论& 他思路很敏捷，善于抽象思维，有时

我们问题提得不够清楚，他也能很快抓住你的要点

给予回答&
他结合核武器反应过程具体事例，讲中子在物

质中的输运过程理论，讲中子与裂变物质作用的增

殖特性和与氘化锂反应造氚作用，讲怎样解燃耗方

程等等，同时也给我们讲辐射流体力学，特别是讲辐

射激波（头为辐射波，背为激波）和等温激波的特性

以及它们的近似解& 他的报告都是自己的研究结果&
在讲辐射激波时，不同于当时的 7*89!*: 解，他导得

了辐射波波头轨迹方程，在波头后附近级数展开，获

得了只依赖于波头位置一个自由度的波的各个物理

量，同样也可获得只依赖激波位置一个自由度的物

理量，从两个波的位置获得了辐射激波的厚度，使大

家清楚地了解了辐射激波的物理的特性，他的这项

研究在今天来看仍然十分有意义& 他给大家讲爆轰

物理课，对爆轰力学也研究得非常深入，前面已提到

他巧妙地应用爆轰过程最大功原理计算证明了苏联

专家数据的错误，就是在深入了解爆轰物理基础上

获得的& 他的讲课对提高我们研究工作水平帮助很

大，讲课的内容经大家笔记整理后刻印成讲义，成为

当年我们学习的主要资料之一& 目前所内科技档案

库内还保存有这些讲义，它不仅见证了当年我们怎

样从无到有、自力更生突破核武器，而且也见证了周

先生从知识上对年轻人的培养和帮助& 最近我已把
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我保存的一部分资料转给现在的年轻人，供他们参

考和学习-
4&5# 年，改革开放政策一公布，周先生就选拔

了所内 6 位青年业务骨干（其中 7 人后来成为中国

科学院院士）出国进修，我荣幸地成为其中之一，可

惜当时国防科委以保密为由，不予批准- 但周先生感

到，为了核武器研究事业的发展，需要有一支视野开

阔、了解国际状态的队伍，应该利用国家改革开放政

策，送一些年青同志出国进修- 4&#% 年他应邀到美

国讲学，特地通过李政道先生联系德克萨斯大学

（奥斯汀）的国际著名核聚变等离子体物理学家 8-
9:;<3=/.)(（李政道研究生时的同学），安排我到他

那里作访问学者，并把我的个人简历委托到德克萨

斯大学参加学术会议的何祚庥先生带去- 4&#" 年当

我准备出国的时候，发生了网球运动员胡娜参加比

赛后留在美国的事件，中美文化交流受到影响，在这

样的背景下，我出国的计划又一次被取消- 4&&& 年

我在法国的一次学术会议上遇到 9:;<3=/.)(，跟他

谈起此事时，他的印象还很深，问我后来为什么没去

他那里了- 随着中央改革开放政策的深入实施，国家

很多部门和大学纷纷选拔年青人出国深造- 周先生

虽然于 4&#$ 年正式调离我们系统，但仍关心此事-
4&#7 年初，我们所李德元所长请求已是中科院副院

长的周先生再一次帮助我出国进修- 4&#7 年 & 月 $&
日下午，我突然接到周先生夫人郑爱琴电话，要我赶

紧把简历和部分发表的论文抽印本送到友谊宾馆工

字楼交给周先生，周先生准备在第二天中国科学院

建院 "’ 周年冷餐会上将这些材料转给一位华人科

学家———美国马里兰大学的吴京生教授，吴教授是

国际著名的空间等离子体物理学家- 第三天，4% 月 4
月，中华人民共和国成立 "’ 周年国庆，上午我突然

接到吴先生电话，要我去友谊宾馆面谈，吴先生当场

决定要我做准备去他那里访问- 之后研究所就向上

级部门打报告，请求批准我出国访问，但是由于我从

事工作的性质，核工业部一直不敢批，并向上级多个

部门询问像我这样人能否出国- 最后，因为周先生、

李所长等力挺，加之国家开放政策已十分深入，4&#6
年 ’ 月，历时一年半以后，我终于获得批准出国访

问- 6 月，我作为北京应用物理与计算数学研究所派

出的第一名出访学者飞向美国- 由于周先生和李所

长的努力，终于打开了我所派人出国进修的大门- 在

美国一年半多的进修过程中，我不仅学到了当时最

新的等离子体物理知识，完成了几篇论文，而且亲身

感受了美国的发达和在科学技术方面的高水平，开

阔了视野，对我回国后从事新的研究任务和科研组

织管理工作十分有帮助- 我非常感谢周先生对我的

培养与帮助- 从他大力帮助我出国进修的过程中，我

更深刻体到他对培养和提携年青人的重视-
周先生到中国科学院任职后，仍然十分关心他

亲自领导了近 $% 年并贡献了宝贵青春年华的这个

所，多次来我所与当年的同事重叙旧情，更勉励现在

的年青人奋发向上- $%%’ 年 4 月 4# 日他再次来所

访问，向年青科技人员作了《创造性和知识管理》的

报告- 周先生深情回顾了在我所工作的岁月，称那十

几年是他一生中最重要的经历，称赞我所的科技人

员队伍是一支具备高尚理想、爱国热忱、团结协作精

神的优秀团队- 他特别以 >?@ 双螺旋结构的发现为

例，鼓励现在的科研人员要努力培养创新能力所必

须的个人素质，他希望年轻人要树立远大抱负，增强

自信心，扩大研究的视野，有意识地与人文学科融

合，既要扎实地工作，也要敢于有敏锐的发现，希望

领导者作好科研管理，促进创新意识的树立，鼓励创

造性的探索，真诚关心年轻人的成长-
周先生是一位杰出的科学家，在他所研究的领

域中，无论是核武器物理还是基础科学，都做出了重

要的贡献；同时他又是一位杰出的组织领导者，他的

敏锐的观察力、独特的见解和果断的决策，赢得很多

人由衷的钦佩- 他对发展我国核武器事业的贡献和

在任所领导期间积累的治所经验，是我们所后来发

展的宝贵财富- 值此他 #% 大寿到来之际，谨祝他健

康长寿-

致谢! 本文部分回忆资料得到北京应用物理与计算

数学研究所原所长李德元先生和吴明静同志的帮

助，特表感谢-
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